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Introduction de la messe 
Chers confirmands, il se trouve que vous recevez le sacrement de confirmation au moment où l’Eglise 
Catholique est en étape synodale. C’est une démarche. Car nous sommes en chemin. A l’échelle de la 
Planète, pour les catholiques, sous la houlette du St Père le Pape François, il s’agit de marcher 
ensemble et de discerner ce que Dieu attend pour son Eglise en ce 21ème siècle. 
 
C’est à Liesse que nous ouvrons cette journée. A Liesse en présence de la Vierge Marie. Aussi nous 
avons souhaité que Marie soit notre guide – et notre compagne – pour inspirer au Peuple de Dieu dans 
l’Aisne, te trouver le tempo pour vivre la démarche synodale sur notre terroir de l’Aisne. Vous le 
découvrirez dans quelques instants, les lectures bibliques sont choisies sous le thème : Marie, disciple 
du Seigneur. C’est le sens du titre de votre livret : 

Pèlerins avec Marie 
Heureux ceux qui marchent sur tes traces 

Laissons-nous entrainer par Marie, à l’écoute de la Bible. Car Marie est la première des disciples de 
Jésus. La plus parfaite aussi. 
 
 
 
 
 

Homélie 
 
 
 
C’est un petit garçon qui s’adressait à Dieu. Il lui disait : « cher Dieu, je pense à toi tout le temps, même 
quand je ne prie pas ! ». Je pense que c’était pareil pour Marie. La Vierge Marie. Elle pensait à Dieu, 
même quand elle ne priait pas. On sent qu’elle était à l’aise. 
 
Il est certain que si l’ange a pu s’adresser à elle et attirer son attention, c’est parce que son esprit était 
disponible. C’est l’intuition qu’ont eu les peintres. Avez-vous remarqué, quand les peintres ont 
représenté la visite de l’Ange Gabriel à Marie, pour lui annoncer qu’elle serait enceinte – alors qu’elle 
était vierge – la plupart du temps, ils lui ont mis un livre entre les mains. La Bible. Les Saintes Ecritures. 
Marie était familière des Saintes Ecritures. C’était sa nourriture. 
 
Depuis le jour de l'annonce de l'ange, nous voyons Marie à l'écoute de la Parole de Dieu. C'est intime, 
puisque cela touche le commencement de sa grossesse. C'est puissant puisque c’est le moment où une 
vie entière bascule dans la confiance intime et féconde. A l’ange elle répond : « Que tout se fasse pour 
moi selon ta parole ». Sa lumière c'est la Parole de Dieu. Sa sécurité ce sera la méditation des Saintes 
Écritures. Marie se laisse conduire par le Verbe de Dieu. Marie est disciple1 du Verbe de Dieu. 
 

 
1 Elle est à la fois la Mère, et le disciple. 



On perçoit une aisance naturelle de Marie avec la Parole de Dieu. Nous sommes témoins de la 
familiarité qu’elle entretien et cultive avec elle. « Dans la Parole de Dieu, Marie est vraiment chez elle, 
elle en sort et elle y rentre avec un grand naturel. Elle parle et pense au moyen de la Parole de Dieu ; 
la Parole de Dieu devient sa parole, et sa parole naît de la Parole de Dieu2 ». On le voit : ses pensées 
sont au diapason des pensées de Dieu. Sa volonté consiste à vouloir avec Dieu. Elle est profondément 
pénétrée par la Parole de Dieu. 
 
A la question : qui est ma mère ? Jésus répond : « Ma mère et mes frères, ce sont ceux qui écoutent la 
parole de Dieu et la mettent en pratique » (Lc 8, 21). 
 
Je vous annonce que le diocèse de Soissons adresse aux chrétiens un appel pour mieux connaitre la 
Bible. Une invitation pour un parcours d’approfondissement et d’initiation en deux ans sur la Bible. 
C’est un appel. C’est une nécessité. Avec vigueur, St Jérôme affirme : « Ignorer les Écritures, c’est 
ignorer le Christ ». Chacun doit prendre les moyens pour une connaissance des Saintes Ecritures. Chers 
confirmands, beaucoup d’entre vous m’avez écrit avoir découvert l’importance de la Bible dans votre 
vie sur la terre désormais. Soyez vraiment fidèles à vous nourrir des Saintes Ecritures. Se nourrir, c’est 
se mettre à l’écoute et entrer dans la confiance. 
 

000 O 000 
 
Chers confirmands, l’une d’entre vous m’a écrit son style d’écoute. L’écoute du Seigneur. L’écoute de 
sa parole. L’écoute du cœur. L’écoute intérieure : « Mon cheminement catéchuménal m’a permis un 
apprentissage progressif de la vie chrétienne, à faire confiance à Dieu, à écouter les autres, à partager 
et à échanger. Cela m’a également permis de faire grandir ma vie intérieure, de donner du sens à ma 
vie, d’apprendre à demander pardon et à pardonner » (Témoignage d’une confirmante). 
 
A propos de Jésus, plusieurs d’entre vous m’ont parlé d’une « présence indéfinissable ». Cette 
présence indéfinissable qui donne la force de réorganiser sa vie : « Dans le contexte d’une vie un peu 
tourmentée, marquée par la traversée de grandes épreuves, la « présence indéfinissable » 
m’accompagne toujours et encore. Je sais que c’est Jésus-Christ qui me tient par la main avec tout son 
amour. Depuis plus de 2 ans, je me rends à la messe chaque dimanche et jour de fête. Ce rendez-vous 
régulier avec Jésus Christ m’est devenu indispensable, avec en apogée, la venue de Jésus en moi par la 
Sainte Communion. A la messe, je récupère les forces spirituelles dont j’ai besoin pour poursuivre mon 
chemin de vie au long de la semaine qui commence » (Témoignage d’une confirmante). 
 
Souvent aussi, vous m’avez parlé de votre expérience du cheminement au sein d’une équipe 
catéchuménale d’adultes ; ici, une chrétienne timide et introvertie, s’ouvre progressivement à la 
parole, au dialogue : « En préparant la confirmation, j’ai découvert que je pouvais m’exprimer plus 
facilement. J’ai ressenti un grand changement. Après 17 années de renfermement sur moi-même, je 
n’osais plus aller vers les gens pour dialoguer et maintenant, j’ai retrouvé un peu plus d’audace. Je 
comprends mieux la parole de Dieu en mon cœur » (Témoignage d’une confirmante). C’est en quelque 
sorte une expérience de Cénacle et de Pentecôte3 ! 
 
Nous voyons l’importance de ces petits groupes de chrétiens qui se réunissent autour de la Parole de 
Dieu. Equipe du Rosaire, Equipe action catholique, Equipe Notre Dame, Equipe entrepreneurs et 
dirigeants, groupes bibliques, équipes de quartier, équipe catéchuménale… « Quand deux ou trois sont 
réunis en mon Nom, je suis là au milieu d’eux », affirme Jésus ! Frères, résolument, chacun doit 
prendre les moyens pour connaitre les Saintes Ecritures et mettre en pratique la Parole de Dieu. « La 

 
2 Pape Benoit XVI, Deus Caritas est, n° 41. Cité dans Verbum Domini. 
3 Nous nous souvenons que les apôtres réunis au Cénacle étaient apeurés, repliés, timides, enfermés. Portes et 

fenêtres bien fermées. Et l’Esprit Saint de Pentecôte à ouvert tout cela. 



religion chrétienne n’est pas une « religion du livre », et pourtant, nous vénérons beaucoup les saintes 
Ecritures. « Le Christianisme est la « religion de la Parole de Dieu », non d’une « parole écrite et 
muette, mais du Verbe incarné et vivant »4. L’Ecriture doit donc être proclamée, écoutée, lue, accueillie 
et vécue comme la Parole de Dieu, dans le sillage de la Tradition apostolique dont elle est 
inséparable5 » 6.  
 
Se nourrir de la Parole, ce n'est pas seulement la Bible. C'est aussi se nourrir de nos frères ; on dit 
parfois le sacrement du frère. Quand j'entends Dieu me parler par mes frères, comme c’est beau ! 
Lorsqu’au contact d'un frère, d’une sœur, Dieu m'adresse un message. Il me parle. Ai-je cette qualité 
de présence aux autres, cette attention du cœur, qui me permet d'entendre chez mon prochain des 
messages de la part du Seigneur ? Ai-je cette écoute-active qui fait que je me laisse enseigner par 
l'autre ? Une écoute bienveillante. Une écoute essentielle. On appelle cela écoute active. Cela fait 
appel à une attitude d’empathie. 
 
Comme l’Eglise est belle lorsque les chrétiens se mettent à l'écoute des pauvres. Une Église qui sait 
écouter les messages que Dieu lui adresse par les pauvres. C'est cela que nous découvrons dans une 
Église synodale.  
 

000 O 000 
 
L’écoute, l’empathie, la bienveillance, c’est l’attitude de Marie face aux évènements autour d’elle. 
Marie n’est pas dans l’indifférence ou la dureté du cœur. Elle est dans la réceptivité cœur. St Luc en 
est le témoin à deux reprises : « Marie observait tous ces évènements et les méditait dans son cœur ». 
 
Dans quelques minutes vous allez être appelés par votre prénom. Je vous invite à descendre dans votre 
cœur - votre personnalité profonde - pour laisser monter un oui, depuis votre cœur vers vos lèvres. Un 
Oui à Dieu, Oui à l’Esprit Saint, Oui pour une vie de disciple de Jésus-Christ.  
 
Amen ! 
 
 
 

+ Renauld de Dinechin 
Evêque de Soissons, Laon et Saint Quentin 

 

 
4 St Bernard de Clairvaux, Homelia super missus est, IV, 11 : PL 183, 86 B. 
5 Vat II, Const. Dogm. Sur la Révélation divine Dei Verbum, n° 10. 
6 Verbum Domini n° 7 


